
Acta de la Junta de Directores de la Biblioteca de la Universidad 
Complutense de Madrid, celebrada el día 16 de marzo de 2009, entre las 10:00 
y 13:00 horas en la Sala de Juntas del Pabellón de Gobierno (C/ Isaac Peral, s/n), 
con asistencia de los funcionarios que al margen se relacionan: 
 
Presidente de la Junta 
José Antonio Magán Wals, Director 
de la Biblioteca 
Miembros de la Junta 
Ricardo Acebes Jiménez, Jefe del 
Servicio de Gestión de las Colecciones 
Carmen Antón Luaces, Directora de 
la Biblioteca de la E.U. Estadística 
Víctor Antón Valero, Administrador 
de la Biblioteca 
Cristina Arbós Ayuso, Directora de 
la Biblioteca de la F.Filosofía 
Raquel Benito Alonso, Directora de 
la Biblioteca de la F. CC.Información 
José Antonio Berbes Cardós, Jefe 
del Servicio de Evaluación de Procesos 
y Centros 
Antonio Calderón Rehecho, Jefe del 
Servicio de Información y Apoyo a la 
Docencia e investigación 
Isabel Carreira Delgado, Directora-
Coordinadora de la Biblioteca de la 
F.Geografía e Historia 
Isabel Costales Ortiz, Directora-
Coordinadora de la Biblioteca de la F. 
Derecho 
Juan Carlos Domínguez Martínez, 
Director-Coordinador de la Biblioteca 
de la F.Medicina 
Hortensia Esteve Rey, Directora de 
la Biblioteca de la F. CC.Geológicas 
Emilio Fernández González, 
Director-Coordinador de la Biblioteca 
F. CC. Matemáticas 
Fco.Javier Fernández Iglesias, 
Director de la Biblioteca de la 
F.Psicología 
Mª Luisa García-Ochoa Roldán, 
Directora-Coordinadora de la 
Biblioteca de la F. CC. Económicas y 
Empresariales 
Pilar Gómez Bachmann, Directora 
de la Biblioteca de la F. Farmacia 
Javier Gómez López, Director del 
Área Documentación DEIC 
Mª Carmen Hernández Zapata, 
Directora de la Biblioteca de la F. CC. 
Físicas 

Abre la sesión el Director de la 
Biblioteca que después de dar la 
bienvenida pasa a tratar el primer 
punto del orden del día. 
 
1. Lectura y aprobación, si 
procede, del acta de la Junta de 
Directores del día 16 de febrero 
de 2009 
 
La Coordinadora de Secretaría Técnica 
informa que le han comunicado dos 
rectificaciones: la no inclusión en la 
relación de asistentes de la Directora 
de la Biblioteca de la Facultad de 
Bellas Artes y otra, por parte de la 
Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de CC. de la Información, 
referida a su intervención que figura 
en la página 2, 5º párrafo, en donde 
dice: “Finaliza su intervención 
solicitando que, mientras tanto, se 
dote de personal y que se cubra la 
vacante de tarde para poder atender 
este nuevo servicio” debe decir: 
“Finaliza su informe solicitando que se 
dote de personal a la videoteca en el 
turno de tarde, pues ahora no hay 
nadie, y que se cubra la plaza de 
tarde que ha quedado vacante por 
traslado de la persona que ocupaba la 
plaza a otro destino” 
 
Al no haber más correcciones, el acta 
queda aprobada. 
 
2. Informe de los Centros 
 
La Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Farmacia informa que 
la biblioteca está cerrada por la 
pintura que se está llevando a cabo 
en la misma. 
 
La Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Educación quiere dar  
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Mª Dolores Illanas Duque, 
Directora de la Biblioteca E.U. Trabajo 
Social 
Mª Ángeles Lacasa Otín, Directora 
de la Biblioteca de la F. Odontología 
Elvira Lázaro Godino, Directora de 
la Biblioteca E. Relaciones Laborales 
Ana Liter Mayayo, Directora de la 
Biblioteca de la F. Educación 
Manuel A. Martín Mota, Director de 
la Biblioteca de la F. Informática 
Pilar Martínez González, Directora 
de la Biblioteca de la F. Filología 
Mª Isabel Martínez Castaño, 
Subdirectora de la Biblioteca de la F. 
de CC. Políticas y Sociología (en 
sustitución de la Directora) 
Aurora Miguel Alonso, Adjunta para 
Desarrollo de Proyectos 
Cristina Ortiz Díez de Tortosa, 
Directora de la Biblioteca de la F. 
Veterinaria 
Manuela Palafox Parejo, Jefe del 
Servicio de Edición Digital y Web 
Juan Fco. Ramos Sánchez, Jefe del 
Servicio de Acceso al Documento 
Manuel Ruiz de Elvira Serra, 
Subdirector de Coordinación 
Bibliotecaria 
Alicia Sánchez Hontana, Directora 
de la Biblioteca de la F. CC.Biológicas 
Mª Jesús Santurtún de la Hoz, 
Directora de la Biblioteca de la E.U. 
Óptica 
Fuencisla Sanz Luengo, Directora 
de la Biblioteca de la E.U. Enfermería, 
Fisioterapia y Podología 
Rosa Siguero Guerra, Jefa Centro 
Documentación Europea (F.CC. 
Económicas y Empresariales) 
Eugenio Rubén Tardón González, 
Subdirector de Sistemas de 
Información Bibliográfica 
Adela Tercero Jiménez, Directora 
de la Biblioteca de CC. Químicas 
Marta Torres Santo Domingo,  
Directora de Proyectos de Patrimonio 
Bibliográfico y Extensión Bibliotecaria 
y Directora de la Biblioteca 
Histórica”Marqués de Valdecilla” 

las gracias a todos aquellos que 
asistieron a la inauguración del nuevo 
edificio de la biblioteca que tuvo lugar 
el pasado día 4 de marzo. 
 
El Director de la Biblioteca da las 
gracias a todo el personal de la 
biblioteca de Educación, así como a 
las personas de los Servicios 
Centrales que han trabajado en las 
nuevas instalaciones de la biblioteca. 
Dice que ha quedado funcional y que 
la plantilla de la biblioteca está 
satisfecha , especialmente, con la 
máquina de autopréstamo. 
 
La Directora de la Biblioteca de la 
Facultad de Filología informa que 
en la biblioteca se va hacer una 
exposición complementaria a la que 
se hizo en la Biblioteca Histórica sobre 
“El libro científico polaco”. Informa 
que, con motivo de esta exposición la 
biblioteca ha recibido una donación de 
libros polacos. 
 
El Director de la Biblioteca de la 
Facultad de Psicología informa que 
el próximo día 23 de marzo hasta el 4 
de abril, en la Sala de Exposiciones 
del Jardín Botánico, se inaugurará una 
exposición que es una muestra de la 
donación de más de 140 rollos de arte 
oriental que a lo largo de su vida ha 
ido coleccionando el profesor José M. 
Prieto Zamora. Además habrá un acto 
de homenaje a dicho profesor por 
esta donación que pasa a integrar el 
patrimonio histórico de la Universidad. 
Dice que, más tarde, habrá otra 
exposición en la propia facultad de 
Psicología. 
 
El Director de la Biblioteca de la 
Facultad de Informática informa de 
dos actuaciones que se han llevado a 
cabo en la biblioteca en relación al 
apoyo a la docencia e investigación. 
La primera de ellas, se puso en 
marcha, tras detectar en el curso de 
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Ángeles Vián Herrero, Directora de 
la Biblioteca F. Bellas Artes 

Formación de usuarios la carencia que 
había en una asignatura, por lo que se 
preparó un taller de preparación de 
trabajos impresos dirigido a los 
alumnos de 5º curso de esa 
asignatura y de postgrado. Este taller 
consta de dos cursos, uno sobre 
fuentes bibliográficas y otro sobre 
gestores bibliográficos en información. 

Secretaria de la Junta: 
Mª Cristina Gállego Rubio, 
Coordinadora de Secretaría Técnica y 
RR.HH. de la Biblioteca 
Excusan su asistencia: 
Mª Luisa Albor Moreno, Jefa del 
centro de Documentación Europea 
(F.Derecho)  
Marina Arana Montes, Jefa del 
Servicio de Proceso Técnico y 
Normalización 

Se quiere que para el próximo curso 
académico el taller tenga créditos 
para los alumnos. 

Benito Juez Ortega, Director de la 
Biblioteca I.U. de Criminología 

 
La otra actuación es relativa a los E-
Prints. En este tema la Biblioteca ha 
trabajado con el Decanato de la 
Facultad para obtener autorización de 
los autores para poner en el 
repositorio institucional todos los 
trabajos de la asignatura Sistemas 

Manuela Moreno Mancebo, 
Subdirectora de Servicios Técnicos y 
Adquisiciones 
Ángeles Morillas López, Jefa del 
Servicio de Desarrollo Tecnológico y 
Sistemas 
 
Informáticos (alrededor de 400). Asimismo, informa que se está trabajando en la 
normativa de los trabajos de fin de curso y en otros proyectos similares. 
 
La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Bellas Artes informa que el 25 de 
febrero inauguró en el Centro Conde Duque la exposición “Orientando la mirada: 
arte asiático en las colecciones públicas madrileñas”. En ella se exhiben varios 
grabados del siglo XIX de la colección japonesa que custodia la biblioteca de la 
Facultad de Bellas Artes: tres de Kunisada y uno de Yoshiiku, así como  libros de la 
Biblioteca Histórica Marqués de Valdecilla. 
 
La Directora de la Biblioteca de la Escuela de Relaciones Laborales informa 
que la Escuela va a desarrollar un proyecto de la Comunidad de Madrid en el que va 
a participar la biblioteca. Dicho proyecto se refiere a ocio, cultura, etc. desde el año 
2000 hasta la actualidad. Informa que se han contratado a dos becarios para dicho 
proyecto, los cuales van a colaborar en la biblioteca, aunque físicamente no estén 
ubicados allí. 
 
El Director-Coordinador de la Biblioteca de la Facultad de Medicina informa 
que el boletín de novedades de la biblioteca se hace en forma de blog, 
denominándose BlogMed y, también, quiere informar que el servicio de 
hemeroteca, situado en uno de los pabellones de la facultad y, por tanto, alejado de 
la biblioteca, se ha trasladado al interior de ésta. 
 
2. Informe de la Dirección 
 
El Director informa que hace una semana se reunió la Comisión de Recursos de 
Información de la Comisión de Biblioteca, en la que se presentó la perspectiva 
presupuestaria de los Servicios Centrales de la Biblioteca en relación con los 
centros. La perspectiva es de un claro recorte que, unido al que también van a 
sufrir los presupuestos de cada centro, tendrá una repercusión negativa en los 
mismos. El Director dice que a día de hoy cree que desde los Servicios Centrales si 
se podría colaborar en algunas actividades con los centros (no en lo que se refiere a 
la ayuda para la compra de manuales, así como tampoco en la compra de 
equipamiento informático) como sería en la ayuda para la adquisición de las 
revistas. En ello se está trabajando, aunque siempre hay que estar sujeto al 
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presupuesto que se nos asigne, que no va a ser el estimado sino, tal vez, menor. 
Sea cual sea la perspectiva, ésta no va a ser buena para la BUC en 2009 y se prevé 
que será mucho peor para 2010.  
 
Informa que en 2009 se han salvado los compromisos existentes con los 
distribuidores, pero para el año que viene el Consorcio Madroño pasará de una 
aportación de la Comunidad de Madrid de un 60% a un 5%, es decir sólo va a dar 
unos 150.000 euros a todas las bibliotecas de las universidades públicas de Madrid 
y de la UNED. 
 
Para este año la aportación de la Comunidad se ha centrado en el servidor de E-
Prints y no en los recursos electrónicos. Este hecho contrasta con lo que se está 
haciendo en otras comunidades autónomas respecto a sus consorcios (Castilla-
León, 500.000 €, Galicia, 2.400.000 €, Andalucía, 3.500.000 €, etc.) 
 
Dice que los vicerrectores de las universidades de Madrid están preocupados por las 
ayudas que van a recibir, muy pequeñas si se comparan con las de otras 
comunidades autónomas. 
 
Actualmente, se está trabajando en un estudio de viabilidad de las colecciones de 
Madroño. En 2010 se intentará mantener las colecciones más utilizadas, y ello 
supondrá un incremento de las cuotas, algo que los rectores ven imposible. 
 
Esta perspectiva negativa hay, además, que enmarcarla dentro de otra, de carácter 
general, mucho más preocupante y que se expone en una declaración que ha 
realizado el ICOLC (Coalición Internacional de Consorcios de Bibliotecas) en donde 
se describen los efectos presentes y futuros de la crisis económica mundial en las 
contrataciones de información electrónica, y donde proponen a los editores nuevas 
formas de vender sus productos y de relacionarse con los clientes. Todo ello con el 
objetivo de proteger las suscripciones corrientes que deberían pagarse a un precio 
asumible y razonable y evitar, tanto como sea posible, la cancelación de 
contenidos. El Consorcio de Bibliotecas Universitarias de Cataluña (CBUC) ha 
traducido este documento y aparece en su repositorio RECERCAT 
(www.recercat.net/handle/2072/13783) (Anexo 1) Este documento expone un 
panorama para la reflexión y para el análisis y, sin duda, marcará las acciones a 
desarrollar en los próximos años (centrarse en sólo las 4 o 5 colecciones básicas, 
contratos renovables mensualmente con los editores, etc.)  
 
Sobre el proceso de evaluación, el Director informa que en una reunión del Grupo 
de Trabajo de Evaluación de la Comisión de Asuntos Generales, se informó que este 
proceso se va a retrasar. La acreditación es costosa y ahora no nos encontramos en 
el panorama económico más propicio para ello. 
 
Dice que en este Grupo de Trabajo se estableció el punto de partida del nuevo Plan 
Estratégico. Se planteó que fuera para 4 años, se estableció un calendario para 
empezar en septiembre y finalizar en febrero o marzo. Ya se están seleccionando 
documentos, como el del ICOLC y otros parecidos ya que el eje del Plan será el de 
la adaptación a un entorno de crisis mundial. 
 
En el Grupo de Trabajo se presentaron los modelos o plantillas de los 
procedimientos y la Unidad de Evaluación de Procesos y Centros expuso el Mapa de 
Procesos y procedimientos de la BUC que ahora se presenta aquí por medio de una 
presentación power point (Anexo 2). Los procesos que se presentan son generales 
y luego habrá otros especiales y propios de cada biblioteca. 
 
El borrador de este Manual de Procedimientos es el fruto de dos años de trabajo de 
las personas de Servicios Centrales como Almudena Caballos, José Antonio Berbes, 
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Antonio José Casas, etc.) por lo que quiere que conste en acta el agradecimiento 
por este trabajo. 
 
A continuación toma la palabra el Subdirector de Coordinación Bibliotecaria 
para informar sobre los temas propios de su área. 
 
En primer lugar dice que se han enviado diferentes mensajes a directores y a la 
lista buc-todos para informar del proceso electoral para elegir, por un lado, a los 
directores de biblioteca representantes de cada una de las 5 áreas en la Comisión 
de Biblioteca y, por otro, para la elección del representante del PAS bibliotecario en 
dicha Comisión. Dice que durante esta sesión de la Junta se hará la votación de los 
representantes de área y que mañana, día 17, tendrá lugar la votación del 
representante del PAS. Esta última votación se hará en horario de 11:30 a 17:30 
horas, disponiendo el personal de una hora para ejercer su derecho al voto. 
Informa que habrá 2 mesas electorales, una en el campus de Moncloa (biblioteca 
de la Facultad de Derecho) y otra en el de Somosaguas (biblioteca de la Facultad de 
CC. Económicas y Empresariales). El Subdirector dice que se ha dado comunicación 
de la votación al Vicegerente de RR.HH. para que comunique a las gerencias de los 
centros que den facilidades al personal de la biblioteca para ejercer el derecho al 
voto. 
 
Informa que se ha puesto un blog a disposición de los candidatos como vía de 
comunicación oficial. 
 
Informa que, en materia de personal, no se han producido avances. Por ahora no 
va haber concurso, lo que hace que cerca de 20 puestos de los grupos C y D estén 
bloqueados. Informa que ya se están produciendo vacantes (jubilación, 
fallecimiento) que no se cubren. 
 
Para informar sobre los becarios-colaboradores toma la palabra la Coordinadora 
de Secretaría Técnica y RR.HH. de la Biblioteca que informa que el pasado día 
23 de febrero hubo una reunión con la Vicerrectora de Gestión Económica en la que 
ésta firmó las listas de becarios de la Convocatoria de 2009. Todos estos becarios 
quedan en lista de reserva y, de momento, no van a pasar a cubrir las bajas que se 
vayan produciendo hasta que no haya liquidez. El número de becarios de la BUC, 
actualmente es de 54, pero será menor, dado que, todavía, no se pueden cubrir las 
bajas que se produzcan a partir de esos 54. 
 
En el momento que se nos comunique que podemos cubrir bajas, los becarios se 
destinarán priorizando a aquellas bibliotecas que más necesidades de personal 
tengan. 
 
La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filología ruega que la Dirección 
de la Biblioteca insista ante las autoridades competentes en que la figura del 
becario es necesaria y no debe desaparecer, pues la formación del becario luego 
reinvierte e la Universidad. 
 
El Subdirector de la Biblioteca dice que así se hará, pero que hay que ser 
consciente de la situación económica en la que nos encontramos. Al final, hay que 
tener recursos financieros y que cuando hay crisis hay que tratar de seguir 
funcionando buscando todo tipo de fórmulas alternativas. 
 
A continuación toma la palabra el Subdirector de Sistemas de Información 
Bibliográfica para informar de los temas de su área. 
 
Dice que en alguna de las sesiones anteriores de la Junta de Directores se dijo que 
se habían solicitado una serie de nuevos módulos del sistema integrado de gestión 
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de la BUC y, en efecto, la petición estaba cursada, pero se pensaba pagar el año 
que viene. Sin embargo, el panorama que se plantea obliga a no dar este paso, 
pues no hay garantía de poder pagar el año que viene. Dice que estudiarán y 
buscarán otro tipo de herramienta que permita dar estas funcionalidades. 
 
La Directora-Coordinadora de la Biblioteca de CC. Económicas dice que una 
de las razones por las que Campus Virtual ha pasado a Moodle es porque es 
gratuito. El Subdirector dice que así es y que habrá que trabajar en el desarrollo 
de servicios que con los recursos que tenemos tengan impacto entre los alumnos y 
los docentes. Dice que se está trabajando en una aplicación para guías temáticas, 
con el fin de que, al menos, podamos ofrecer las de las nuevas titulaciones y a los 
estudiantes de primero. Con ello se pretende ofrecer la bibliografía recomendad, las 
bases de datos, libros electrónicos, acceso a Campus Virtual, etc. El mecanismo 
para suministrar esta información de manera automática es gracias a que tenemos 
una clasificación CDU que nos va a permitir navegar por todos estos recursos. El 
Servicio de Normalización y Proceso Técnico está trabajando en esto y, a principios 
del próximo año, se espera disponer de esta herramienta. 
 
A continuación quiere felicitar a la Biblioteca de la Facultad de CC. Políticas y 
Sociología pues uno de los objetivos del Plan Estratégico de constituir un portal de 
derechos humanos lo han hecho, quedando pendiente su publicación en un 
Documento de Trabajo. 
 
Informa que el mes pasado se realizó la firma del convenio con la Biblioteca de la 
Fundación Miguel de Cervantes para la difusión de las obras digitalizadas por ambas 
instituciones. 
 
Dice que se sigue con el proceso de migración de Millennium, ahora ya tenemos la 
versión Millennium 2007. La migración ha sido problemática, pero va funcionando y 
pide a todos que se informe de cualquier incidencia que se produzca. 
 
Informa asimismo de la constitución del portal de Documat para atender a esta red 
cooperativa que, al igual que GEUIN, se está manteniendo desde la BUC. 
 
En relación con el paso a la red administrativa, informa que se han suscitado 
problemas. Dice que el paso se realizó a finales de 2008 y, en principio, no se 
detectaron problemas y había ventajas como las actualizaciones de hardware y 
software, la mejora en la gestión de los recursos compartidos, etc.) Ahora se están 
realizando actuaciones para que los problemas se resuelvan por los Servicios 
Informáticos, pues el cambio es para mejorar. Por ello ruega que se comunique 
cualquier incidencia que se detecte. 
 
4. Votación y elección de representantes para la Comisión de Biblioteca  
 
Para realizar la elección se forman grupos por área y se concede 10 minutos para 
que cada grupo delibere y elija a su representante. 
 
Transcurrido el tiempo, cada área informa de su elección: 
 

• Área de Humanidades: elige como representante a Dª Ana Liter Mayayo, 
Directora de la Biblioteca de Educación. 

• Área de CC. Sociales: elige como representante a Dª Raquel Benito 
Alonso, Directora de la Biblioteca de CC. de la Información 

• Área de Ciencias Experimentales: elige como representante a Dª Carmen 
Hernández Zapata, Directora de la Biblioteca de CC. Físicas 

• Área de CC. de la Salud: elige como representante a Dª Cristina Ortiz Díez 
Tortosa, Directora de la Biblioteca de Veterinaria 

Acta de la Junta de Directores de la Biblioteca de la Universidad Complutense. 16 de 
marzo de 2009 

6



• Área de Escuelas Universitarias: elige como representante a Dª Fuencisla 
Sanz Luengo, Directora de la Biblioteca de Enfermería, Fisioterapia y 
Podología 

 
5. Propuesta de Cuadro de Indicadores y Cargas de Trabajo 
 
El Director dice que el documento de Cuadro de Indicadores y cargas de trabajo 
tiene que ser un documento vivo, pues algunos de los que se han recogido ya no 
sirven en la situación actual. 
 
El Jefe del Servicio de Evaluación de Procesos y Centros presenta mediante 
un power point algunos datos, a nivel de la BUC curiosos y sorprendentes, que se 
han obtenido al aplicar alguno de lo indicadores propuestos. 
 
El Director de la Biblioteca dice que por favor se manden sugerencias, pero que en 
dos semanas como muy tarde la propuesta tiene que estar ya. Luego se irá 
actualizando, pero es preciso tener una propuesta base para empezar a trabajar. 
 
Se abre un pequeño debate sobre el significado de algunos indicadores, de algunos 
datos, etc. 
 
El Director-Coordinador de la Biblioteca de la Facultad de Medicina quiere 
felicitar a los integrantes del Servicio de Evaluación de Procesos y Centros por el 
trabajo realizado. A esta felicitación se une la de la Directora-Coordinadora de la 
Biblioteca de la Facultad de CC. Económicas y Empresariales que dice que 
con este trabajo se proporcionan datos a las bibliotecas de los centros muy 
importantes para poder hacer todo tipo de estudios y análisis. 
 
6. Ruegos y preguntas 
 
La Directora de Proyectos de Patrimonio Bibliográfico y Extensión 
Bibliotecaria explica que el convenio entre la BUC y Extramuros sobre 
digitalización y edición facsimilar de obras de la Biblioteca Complutense estipula la 
entrega a la BUC de una copia digital y 5 copias en papel de los facsímiles. Dado 
que el proyecto se está gestionando desde la BH, las 5 copias en papel también 
están llegando a la BH, incluso en el caso de que el ejemplar proceda de otra 
Biblioteca de Centro. Para facilitar la distribución, propone que la BH se encargue 
de la distribución de esas copias a cada Biblioteca que guarda el original, 
reservándose 1 ejemplar para la BH, con el fin de conservar una colección completa 
en la BUC. Además, propone que la BH seleccione y distribuya las copias a las 
Bibliotecas que por su temática fuese apropiado. La Junta de Directores aprueba la 
propuesta. 
 
Sin haber más ruegos y preguntas se levanta la sesión a las 13:00 horas. 

EL DIRECTOR DE LA  BBIBLIOTECA  LA SECRETARIA 
 

                  
 

José Antonio Magán Wals    Mª Cristina Gállego Rubio 
 (Director de la Biblioteca)     (Coordinadora de Secretaría Técnica y 
          Recursos Humanos de la Biblioteca) 
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